más jóvenes del toledanismo, aquella corriente que podría llegar a definirse como la pasión infinita e indescriptible por una ciudad fieramente humana que ha llegado viva del tiempo al corazón.

JAVIER RUIZ/LA RAZÓN 2-5-2021



## Rosario Alises

Pioneras del s XX en un lugar de La Mancha: Villarrubia de los ojos 1901-2000

Recordar a las mujeres pioneras, incluso aquellas de localidades que pueden parecer tan pequeñas como Villarrubia de los Ojos. A las primeras que dieron el paso adelante, para que otras pudieran seguirlas. Ése es el objetivo del libro 'Pioneras del siglo XX en un lugar de la Mancha. Villarrubia de los Ojos 1901-2000', un estudio con perspectiva de género de Rosario Alises, médico y activista feminista de la asociación Feministas de Pueblo. Dos años ha recopilado información Alises, para dar voz a mujeres que hasta ahora no la tenían.

"Esto surge como una curiosidad que tuvimos una amiga y yo sobre las mujeres que fueron las primeras en hacer algo en nuestro pueblo, en Villarrubia de los Ojos. Algo que no se pensase que las mujeres fueran a hacer", recalca la autora. Para ello, consultó archivos municipales, para las actas de principio de siglo y luego buscó también en el archivo provincial, para recabar información de la prensa histórica. "De a poco se fue fraguando el libro", recalca.

Debido а magnitud de la investigación, decidió limitarse al siglo XX. "Está estructurado en décadas, para ir de la mano de la historia local del pueblo y poder contextualizar el libro dentro de la historia nacional, o incluso internacional. "A pesar de no ser un pueblo relativamente notable, aquí también hemos tenido nuestro progreso y avances de acuerdo con el resto del desarrollo de la nación. De a poco encontramos nombres y apellidos de las mujeres que habían conquistado determinados terrenos en lo público, o incluso en lo privado, también en territorios puramente masculinizados".

## Mujeres que ayudan a mujeres

En cada década encontraron ejemplos, afirma. Y quiere destacar el papel de las maestras de escuela y su papel en la alfabetización de las niñas, a pesar de tener niveles "brutales" de analfabetización. "Prácticamente nadie contaba con que las niñas debían saber leer y escribir. También hubo mujeres acomodadas que ayudaron así a las niñas a su servicio", recalca Alises. También recuerda la importancia de las parteras, mujeres que ayudaban en el parto, sino también en